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～協働のまちづくり講演会～ 

「実践に学ぶ これからの地域づくりへのヒント」 

参加者アンケート集計表 【講演会参加者 72 名 アンケート回収 67 件】 

 

令和４年１０月２８日 

 

１、 地域づくりについて、参考になりましたか。 

 

  件 数 （％） 

参考になった 67 100.0  

あまり参考にならなかった 0 0.0  

無回答 0 0.0  

合 計 67 100.0 

 

 

２、現在、地域づくり活動に参加されていますか。 

参加されている方は、活動内容について具体的に書ける方はご記入ください。 

 

  件 数 （％） 

参加している 35 52.2  

参加していない 31 46.3  

無回答 1 1.5  

合 計 67 100.0 

 

［具体的な活動内容］ 

観光を通して、観光セクションをフィールドに持続可能な観光地を目指すＷＧを設立

し、課題共有から施策立案、実施、分析を始めました。 

居場所づくり、見守り活動、子供食堂、地域安心安全まち歩き、地域の行事 

コミュニティとして部会、地域団体、自治会への参画、災害、防災活動の地域への落と

し込み 

地元企業と連携して行政を動かし、人口減少社会をどう緩やかにするか、コミュニティ

の場をどうするか検討しています。 

コミュニティ組織の中で活動している。 
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地域づくりかどうかは分からないですが、柔道スポーツ少年団で週３回指導していま

す。高齢の先生たちと一緒に子ども達と頑張って柔道しています。こういったところか

ら、地域づくりをしていくのも楽しいと思います。 

地域ボランティア、青年会 

多度津町まねきねこ課にて、タウンプロモーション活動 

自治会長 

毎月 15日の丸亀護国神社の清掃に参加しています。 

三豊市と連携した「みとよMaaS」活動。消防団、LL祭への参加をしています。三豊市

山本町「NPOまちづくり推進隊」理事と現場活動（竹林会議、ICT)をしています。宇多

津町「NPOれすパスラボ」理事（子ども食堂）をしています。 

文化活動 

企画は他人まかせ 

コミュニティセンター 

コミュニティ活動、学校支援、買物支援 

子ども達見守隊を発足して 2年目、現在も継続中。地区、高校生の防災訓練の実施。 

土地改良区、コミュニティセンターで池、川、用水路の修繕で、ゲリラ豪雨等の予防 

本日の課題の地域づくりではない。既存の地域のまつり、イベントなどをずるずる続け

ています。 

自治会参加、町並み保存への参加 

伝統的な町並みを守るための活動 

多度津町まねきねこ課、タウンプロモーション 

非営利戦隊マネージャＺ（Ｚは善通寺）として楽しく取り組んでいます。今日のご講演

を聞いて自分たちがやっていることは間違ってないなーと実感出来てとても嬉しかった

です。 

善通寺のまちづくり 

コミュニティづくりなど 

地域おこし 

地域おこし協力隊として活動しています。 

（一）実践倫理宏正会に属し、マルタスの活動団体として認めて頂いています。しか

し、現在具体的な活動が行えていません。愛和な家庭づくりから健全な人づくり街づく

りへと繋がっていけばとの思いで朝一番の朝起会をしています。 

ポスティング、朝の集会 
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３、 本講演会について、ご意見などご自由に記入してください。 

 

自分が日頃から考えていることの答え合わせができました。改めて、地域づくりに積極

的に取り組む活力を得ることが出来ました。 

具体的な事例と焦点化されたレジメで、とてもわかりやすかった。 

人口急激社会が目の前にあることが実感できてよかった。 

地域づくりの根本が少しだがわかったような気がする。話し合いの場にどのように参加

させるのか。 

地域づくりと言えば、イベント、まつり等を真っ先に思い浮かびますが、それは違って

いて、プロセスを基に行動していくことと学び、目から鱗でした。 

目標等を作成すると面倒だなと感じることが多く、気持ちもマイナス的に考えてしまう

ものだという認識でしたが、根本的な”本当に必要な取組は何か”を話し合いし、事業や

活動する、手ごたえを感じるということが大切なのだと知ることができて良かったで

す。 

次、自分が活動に参加することがあれば、心がけたいと思いました。 

参加している人のほとんどが講義の内容理解している。手法の教育、出来ない問題点の

追求が出ていない。 

非常に分かりやすく、例も面白かった。あっという間の時間で講演が終了したように感

じた。 

とても参考になった。 

地域づくり、人づくり大変参考になった。これからが楽しみです。 

地域づくりについて具体的なイメージが湧かなかったが、講演を聞いて日本社会の抱え

る問題点が見えてきた。地域活動に消極的であったが、これからは積極的に関わってい

ければと思った。 

「話し合い」を持つ機会を作りたい。 

とても分かりやすく、事例も良く理解できた。 

丸亀市でも地域づくりというのは重要だと思います。地域の交流というものを「面倒く

さい」ものだと思わず、気軽に参加したいと思います。 

地域づくりだけではなく、今回の講演会は、職場でも生かせる内容でした。対等な話し

合い、そして人が育つことが、職場においても最も重要だと思いました。 

・少子高齢化、人口減少の恐ろしさを実感 

・会社の部下を育てるのと似ている＝人の組織はあまり変わらない 

目標、結果、褒める等々 

・まず地域の人を集めるのが難しいのだが… 
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役を減らす、事業を減らすことで元気が出るという言葉は驚きました。今後の活動に役

立てたいと思います。 

地域づくり＝行事等の開催というイメージでしたが、プロセスが大事だというのが、そ

の後のことも含めてよく分かりました。 

活動までのプロセスが大切であることが分かり、大変勉強になった。これから仕事に置

き換えても、教わったことを活かせられるような考え方をしたいと思った。 

自治会長として慎み、地域組織なる自治会がゆえ、「面倒くさい事するな」の声で前例

踏襲の事業の繰り返しの中、消化不良を思います。話し合いの大切さを学び、そのプロ

セス重視する運営を心掛けます。 

前だけ見るのでなく、後ろを見て振り返る事が大事だと気付いた。 

他の自治体の具体的な事例を見ることが出来て、とても参考になった。 

結果よりプロセスが大事であること、大変重要であることが分かりました。 

地元自治会にて祭事が無くなってきています。地場産業が少なくなり、兼業農家、高齢

化が増えていますが、隣との連携を考えてみます。 

人を育てるプロセス…日本人が苦手としている方法かと思いますが、いろんな場面で活

用できるとも思いました。勇気を出して、少しずつチャレンジしてみます。本日はあり

がとうございました。 

あえて人を育てる工夫、いいアドバイスでした。 

今日聞いた話の中の課題は、日々会長と話し合っている課題ばかりでした。何をしたら

解決していけるかは見えませんが、今日の話をヒントにして何かスタートしていければ

と思います。ありがとうございました。 

大変分かりやすく、面白い講演でした。地域づくりにもためになるし、その他の問題に

ついての解決法も通じると思いました。 

・事業の統合を考える 

・結果の見えやすいものを目標にする 

・企画立案する（みんなで） 

・本当に必要な取組を考える 

・前より後を見る 

・プロセスが必要 

上記のことを頭、心において地域づくりを行う。 

近所付き合いが薄れていく中で、地域のサークル等に参加するのは難しいと思う。 

多くの人が集まっていることが良いと感じています。 

何もわからない中で秋祭りを開催した事。話し合いの中から具体的に進められた。今日

の講演会を聞いて、更に意を強く持てた。 
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地域づくりには、なり手不足が問題と思っていましたが、逆になり手を減らす事業をス

リム化することが大切だということが意外でした。地域づくりも、イベントで盛り上げ

ることが大切なのではなく、地域の暮らしを支える安全、安心な地域を保つことが大切

だということも驚きでしたし、納得でした。そして、人づくりが何よりも大切というこ

とも実感しました。 

鶴岡市や宮城県での実際の話し合い例が面白かった。 

正直、地域や自治会に対して興味はなかった。イベントや行事をやりたくないと思って

いた。今日の研修で「すぐに何か取り組みたい」とは思わなかったが、少し興味を持つ

ことができた。他人事と思わずに、今後は考えていきたい。 

話が上手で楽しく聞けました。 

事例なども交えての講演で、とてもあっという間に感じるぐらい聞きごたえのある講演

でした。 

考えを変えていく事が必要ですね。 

コミュニティでの会議は年 1回、各部会の会合は年間計画に沿って実施しているが、本

音があまり出ない。気軽に本音が言える話し合いの場を設定して、前向きに取り組みた

い。 

地域づくりはあまり関係ないと思っていたが、共同性が強すぎて、外と関わるのが下手

ということを聞き、それは仕事の担当でも同じだと感じた。 

これからの日本が直面する人口減について、さまざまな問題があるが、思った以上に深

刻なのだと痛感。 

講義の先生のはつらつとした講義で元気を頂き、感心しながら聴くことができました。

「笑えば入る」も良かった。ありがとうございました。 

一人に責任がかかり過ぎで何もしない人が外野でヤジを飛ばす。本当に真面目にやって

いる人が認められる社会が必要です。 

地域づくりは地域の課題を解決することだという事が分かった。地域づくりは事業を行

うことだと思っていたが、なぜその事業を行うのかをいろいろな世代で話し合い、実現

することが大事なのだなと思った。 

今にも壊れそうなコミュニティをどう立ち上げるのか、コミュニティの役員を引き連れ

て来るのだったと思いました。私より、高齢なベテランを動かすのは大変ですが、今日

伺った話をしっかり伝えていい方向に進めたらと思います。少しでももっともっと話を

伺いたかったです。ありがとうございました。 

単純明快でとてもわかりやすく何か自分でもできることはないかと考えさせられた。 

地域課題の解決を図ることを目的に事業を行っているものの、それを誰かに伝える時に

は事業を目的に説明してしまっている気がする。先生の話を聞いて気を付けなければな

らないと感じた。地域課題を見つめ直して、進め方を考えたい。 
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成功体験が人々の地域づくりへのやりがいになると分かった点が印象に残った。 

何だか堅苦しい感じで申し訳なかったですね。とても楽しい時間でした。ありがとうご

ざいました。上にも書きましたが、行政の人達はどうしてあんなにコの字に座った会議

が好きなのだろうと思います。プライベートで取り組んでいる活動は間違っていなかっ

たとちょっと安心しました。これからも楽しく続けたいです。 

現場に近いところで（というか現場そのもの）活動されていることがよくわかりまし

た。事業活動を目的としている動きが多いように思いますので、過去を振り返り、合理

的に考えることが大切と思いました。 

とても有意義な講演でした。自分でもできることをしっかりと楽しくやっていきます。 

実例を聞くと参考になりました。 

特に「前に見るじゃなく、後ろに見るのふりかえて」課題を探す！ 

行政職員として携わる中で大変役に立ちました。 

本町（琴平町）は、新しいものや香川県で一番と最初という言葉が好きで、町民が取り

残されている気がする。 

地域づくりでは真似は難しい、身近なものに注目していくのだというところが意外と知

らなかった部分で学びになりました。話し合いの大切さに気付かされました。ありがと

うございました。 

とても素晴らしいお話でした。今日の講演会のお話を会の活動に必ず取り入れられるよ

う努力します。今日はありがとうございました。 

楽しい面白い話ありがとうございました。人と人との繋がり大きい事。又、人を育てな

ければ未来が無い事、勉強になりました。人との繋がりの学びをしていく事が自分を広

げていく事、地域社会の役に立っていく事、大事だと思いました。がんばります。 

 


